



木之下 徹 氏
医療法人社団 こだま会 こだまクリニック
院長

東京大学医学系研究科 保健学専攻修士課程学教室卒業。山梨医科大学医学部卒業。

国立精神・神経センター勤務後、現職。在宅認知症ケア連絡会、NPO地域認知症サポートブリッジ代表。認知症高齢者の介護問題、在宅医療のあり方を考えるために在宅認知症ケア連絡会を立ち上げ、在宅で暮らせる認知症医療サービスの充実と認知症医療のネットワークづくりを推進している。

本多 私は認知症の在宅医療とケニアに十数年携わってきました。その間わりの中、医療面よりも暮らし生活の中で困っている事柄に關係する相談が次第に増えていきました。そのうち、それらの気づきと医療とケアを上手く繋げない限り、受診者のためにならないと考えようになりました。気づきを与える医療とケアと福祉を近づけ繋げるためのものが「人」として考えると、いつたバーンセンタードケアの考え方であると思いつめています。

認知症が切り拓く

明日の日本の姿
木之下 認知症のテーマ性とは、

これに対する認知症の人に対するアプローチのやりとり（Action, Reaction, Reflection）を、「人」を中心とした相互作用を整理して、ポジティブバーンワーク（PPW, Positive Person Work）としまして。そのような人間関係があれば認知症になつても希望をもつて生きていける。

木之下 例えば、騙すとか、子ども扱いするとか、という悪性の社会心理は、我々が小学校で習った道徳のテーマと同じで、言わればそれが悪いことである、と誰でもわかります。認知症の人が「人」であるといった文化を目指すのであれば、この気づきが保され気づきが



勝又 浜子 氏
厚生労働省 老健局 高齢者支援課
認知症・虐待防止対策推進室長

症になつても人として生きていく希望は失われない」という状況に変えるしかない。そういう形で、これまでの認知症の医療モデルをこれからの認知症の医療モデルを考えるしかない。この新たなモデルは魅力的です。なぜなら、生活習慣病等の他の状況にも、生きづらさを感じる様々な局面において、同じことが言えることに気づけるからです。このことを今回は詳述しませんが、ちなみに、認知症が新しい時代を切り拓く上で重要な素材になると考へる理由はここにあります。

勝又 認知症にかかわってゆく」との大切さ

木之下 認知症にかかわって重要なことは、「ずっと関係していくこと」だと思います。今一番実感していることは、認知症医療は現場で接していなければ分からぬことがあります。認知症は治療しないことがあります。

木之下 認知症は治せない。薬で少し進行を遅らせることができることは、「ずっと関係していくこと」だと思います。今一番実感していることは、認知症医療は現場で接していなければ分からぬことがあります。エビデンスは世界にはあります。いまはないですが、たとえあっても、病勢に対し焼け石に水でしょう。寄り掛かるにはあまりに頼りない。だとすれば、認知

勝又 認知症にかかわって重要なことは、「ずっと関係していくこと」だと思います。今一番実感していることは、認知症医療は現場で接していなければ分からぬことがあります。認知症の人たちの医療を今後、継続的にどのようにして関わってゆくか、ということが重要なテーマだと考えます。

木之下 認知症は治せない。薬で少し進行を遅らせることができるようになつただけです。根本治療薬はありません。その他の手段で予防できない。予防できるなんてエビデンスは世界にはあります。いまはないですが、たとえあっても、病勢に対し焼け石に水でしょう。寄り掛かるにはあまりに頼りない。だとすれば、認知



【シリーズ連載】これからの認知症診療の目指すもの—特別座談会vol.2— 10

在し、それが人を傷つける結果を生んでいる。但し、いじめは悪いに行い、または少なくとも後味の悪いこと、という認識がありますが、認知症医療やケアの現場では、専門家は良かれと思ってやつているのに、このようなことが起きてしまふという点に問題の深刻さがあります。

木之下 我々はどこに向かうのか、国としてどのような社会を目指してゆくのかを考えることはとても重要です。今回、厚生労働省の発表の中、「認知症の人」「認知症患者」ではなく、「施設」という言葉が使われています。「認知症の人」「対策」ではなく、「施設」という言葉が使われています。これほど大きな意識改革だと思います。何気なく使つていて、意識や思想を考えたとき、「言葉の選択」というのはとても重要です。言葉が変ると、考え方や行為が変わってくる。認知症になつても希望を持つて生きていける文化になつていくことを望みます。いま認知症である人にとっても大切ですが、これから認知症になる自分た

限られた誰かが語るのではなく、いまや全員が問題意識を持たざるを得ない。何故ならば誰もが認知症になる可能性があるからです。バーンセンタードケアのバーンとは、認知症の人はバーンであり、これから認知症になるかもしれない私たちもバーンでもあります。ケアする人もバーンでもあるという、全ての人を指し、そしてみな平等な価値、そして誰もが侵犯できない絶対的な価値を有していると考えます。そういう「人」という視点を導入したケアであることを意味しています。

元永 最近の傾向で言えば、悪性の社会心理とは教育現場でのいじめのラインナップともいえますね。そこには一方的な関係性が存

在し、それが人を傷つける結果を生んでいる。但し、いじめは悪いに行い、または少なくとも後味の悪いこと、という認識がありますが、認知症医療やケアの現場では、専門家は良かれと思ってやつているのに、このようなことが起きてしまふという点に問題の深刻さがあります。

木之下 我々はどこに向かうのか、国としてどのような社会を目指してゆくのかを考えることはとても重要です。今回、厚生労働省の発表の中、「認知症の人」「認知症患者」ではなく、「施設」という言葉が使われています。「認知症の人」「対策」ではなく、「施設」という言葉が使われています。これほど大きな意識改革だと思います。何気なく使つていて、意識や思想を考えたとき、「言葉の選択」というのはとても重要です。言葉が変ると、考え方や行為が変わってくる。認知症になつても希望を持つて生きていける文化になつていくことを望みます。いま認知

「症状をコミュニケーションとして考える」ということ

元永 ところで、認知症ケアの現場におけるパーソンセントードケアとの出会いいや、それがどのような意味があつたのかを語って頂けませんか。

中野 当初はパーソンセントードケアを、その人らしくとか、その人の心のケアと言う観され方で捉えました。最初の頃は、薬を飲まなければ静かになつてもらえるし、それで周囲も助かり安心です。本人が良ければそれで良いと思っていました。しかしこれって本人にとつて、本当に良いのだろうか。また、家族が大きく疲弊したりケアする



しきなります。きっと「自分で出来るのは人の手を借りずに自分で出来る。出来なくなつた時には助けられよう」という気持ちなのだろうなど、私は感じています。今はその方の気持ちを一番大切にしながらケアをさせてもらおうと思っています。いろいろな機会を通してその方とコミュニケーションを取ることで、その人に近づき関わらせて頂くことができ、多くのことを学ばせて頂いていると思います。現在はそんな訪問介護を行っています。

木之下 5年位前の話ですが、在宅ケアの人浴支援で腕に噛み跡をつけられて「やっとお風呂入れたわよ。」などと、名譽の負傷みたいに言つていた人がありました。それが正しいケアのあり方だと思つ

ていたわけです。今の中野さんは、話と随分違うでしょ。騒ごうが、暴れようがともかく風呂に入れるというケアから、それはその人は風呂が嫌いだというようなコミュニケーションの一つと見なしていくところまで押し切れない現実もあります。

木之下

「対応」を制圧的に対処しようとすることは間違いではないか?という指摘もできるようになってきた。そのような時代の変り目に我々がいる。医学書院の白石正明氏より指摘されたことなのですが、暴言とかいう前に、なぜこの人はそんなことをいうのか、状況としてではなく、ユニーク化する作業、つまり価値観のシフトが我々の中でも起こっています。たしかに、本人の視点で考えれば、この変化は正当化できますが、一方、「周りの視点」から言えば、このことが原因の、他人殺、自殺もあるわけで、きれいごと押し切れない現実もあります。

木之下

中野さんは以前はまさに「お世話」している。「お世話」しておぞらく疲れるし、やつてあげたと言ふ自己満足的な達成感を求めてしまいがちです。そこには共に喜びを分かち合う、共に生きると言う視点が無いから、そうなるてしまうのだと思います。

木之下 トムキットウッドはパーソンセントードケアの根幹をなすものとして、ポジティブパーソンワーカーとして、認知症の人との12の良い関係性を説明しています。しかしながらもそれは想像できます。トムキットウッドの話のすごいのは、そのいい働きかけをする発信者が、認知症の人の視点が無いから、そうなるってしまうのです。今までの認知症医療やケアのあり方が、「問題の事後的な対応」が主眼となつていていた。ある問題が生じる、それを対処しつつ、プランに書かれているタスクを消化できる」というのがこれまでの優れたケアであった、ということです。それはたとえば、いまの介護保険の主治医意見書にも、「認知症の周辺症状」という形で残つていま

す。いまなら、「暴言」や「暴力」や「徘徊」といった言葉が使われるまで、その都度理由をつけてなかなか入浴してくれません。でもその都度の会話を私とコミュニケーションに接しています。茶道の先生だったということで、私に気遣つてお茶を入れてくださることがあります。今までいろいろ理由をつけて入浴を拒むのですが、背中を流して差し上げた時などには、「背中を流してもらうのは何年ぶりかしら」と喜ばれます。すると私もうれしくなります。



元永 拓郎氏
【ファシリテーター】
帝京大学大学院文学研究科臨床心理学専攻・准教授



本多 智子氏
医療法人社団 こだま会 こだまクリニック 看護師長
認知症ケア専門士・介護支援専門員
在宅認知症ケア連絡会 会話人

と言っている段階で、すでにスティグマですが。しかし、多くの話題提供で終わっている事に違和感を覚えます。認知症の人は何で困っているのか。それをどう一緒に考えたら良いのかという所まで掘り下げる必要があります。

加畑 最近、家族会にもいろいろなところからレビー小体型認知症の取材依頼が増えています。でも多くの場合、取材者が全く勉強していないのです。短時間で簡単な取材で記事や番組にしようとする。やはり一種のブームのような気がします。当事者にとってはそれこそ深刻なテーマでご本人の人生や生活を何も知らない、第三者的な傍観者の目線で捉えている記者もいます。でもそれは違うのです。本之

と云ふべきではないといふべき

ところ、今のが認知症の人々の現場では早期診断・早期絶望の状況があります。何故かと言うと、認知症という言葉でカクッときて来るのに、それが否定されるかのように、診断時の認知症という言葉に打ちのめされてしまうことが多いのです。家族は、その気持ちを引き上げなければなりません。それに大変な力が要ります。年が若い特に経済的な問題や子供の就学の問題など、明日からどうやって生きていくのかという問題が生じて

地域のかかりつけ医に期待されるこれからのが認知症の人々の現場では、早期診断・早期絶望の状況があります。何故かと言うと、認知症といふ言葉でカクッときてしまふのです。認知症になつても、ある程度の生活を続けることは出来るのに、それが否定されるかのように、診断時の認知症といふ言葉に打ちのめされてしまふことが多いのです。家族は、その気持ちを引き上げなければなりません。それに大変な力が要ります。年が若い特に経済的な問題や子供の就学の問題など、明日からどうやって生きていくのかといふ問題が生じて



中野 あゆみ氏
有限会社DOOD LIFE・代表(高齢者住宅・訪問介護)
社会福祉士



加畑 裕美子氏
レビー小体型認知症介護家族おしゃべり会・代表

下先生が言われているように、「私は当事者としてのテーマなのです」。

勿論記者によつては、「一生懸命な方もおられます。真剣に真面目に取材して頂くのであれば私たちも全員的に協力させて頂いています。認知症や在宅介護について正しく知識を持つ頂きたい思いは強くあります。

それから、かかりつけ医の先生方

には、多くの論文や書籍も出ていまして、レビー小体型認知症をしっかりと勉強していただきたいと思います。一例をあげてみれば、かかりつけ医の先生がレビー小体型認知症を知らないということで、最初にうつ病と診断されてしまうことが多いということがあります。うつ病としての診療期間が長くなることで認知症が悪化してしまう。その

ときも、離職も悟りしなければならない。例えば、夫がレビー小体型認知症になれば、奥様はうつになつてしまふこともあります。その支援が地域でも行政でも全く出来てない。そういう現実の問題があります。ですから、そういった問題を同時にどうやつて解決するのかが切迫した問題です。

木之下 中村成信さんの手記「ぼくが前を向いて歩く理由(わけ)」の中でも打ちのめされた経験を書かれていますが、なぜ打ちのめされるのか、と言う話に関していえば、今は希望を見せるような一縷の望みが

今は無い。自らみつけないといけません。離職も悟りしなければならない。例えば、夫がレビー小体型認知症になれば、奥様はうつになつてしまふこともあります。その支

援が地域でも行政でも全く出来てない。そういう現実の問題があります。ですから、そういった問題を同時にどうやつて解決するのかが切迫した問題です。

木之下 中村成信さんの手記「ぼくが前を向いて歩く理由(わけ)」の中でも打ちのめされた経験を書かれていますが、なぜ打ちのめされるのか、と言う話に関していえば、今は希望を見せるような一縷の望みが

今は無い。自らみつけないといけません。離職も悟りしなければならない。例えば、夫がレビー小体型認知症になれば、奥様はうつになつてしまふこともあります。その支

援が地域でも行政でも全く出来てない。そういう現実の問題があります。ですから、そういった問題を同時にどうやつて解決するのかが切迫した問題です。

今は無い。自らみつけないといけません。離職も悟りしなければならない。例えば、夫がレビー小体型認知症になれば、奥様はうつになつてしまふこともあります。その支

援が地域でも行政でも全く出来てない。そういう現実の問題があります。ですから、そういった問題を同時にどうやつて解決するのかが切迫した問題です。

今は無い。自らみつけないといけません。離職も悟りしなければならない。例えば、夫がレビー小体型認知症になれば、奥様はうつになつてしまふこともあります。その支

援が地域でも行政でも全く出来てない。そういう現実の問題があります。ですから、そういった問題を同時にどうやつて解決するのかが切迫した問題です。

今は無い。自らみつけないといけません。離職も悟りしなければならない。例えば、夫がレビー小体型認知症になれば、奥様はうつになつてしまふこともあります。その支

援が地域でも行政でも全く出来てない。そういう現実の問題があります。ですから、そういった問題を同時にどうやつて解決するのかが切迫した問題です。

る先々の大きな不安に対して、本人やその家族が安心して暮らせるための早期支援体制を市町村、或いは地域レベルで作っていく必要性があるという強い考えが反映されています。

流れとしては、認知症の人が出るだけ地域の中で生活していくことを考えて、早期から支援を得られるよう認知症初期集中支援チームを創設します。その上で危機回避するために、いわゆる身近形認知症疾患医療センターを作ります。そこには危機回避機能を持たせ、そこから一般病院や様々な施設に向いて行き支援をすることを考えていました。さらには認知症の人が出来るだけ長く地域で生活していくために、かかりつけ医の先生方に研修を受講していたとき、認知症の人々への支援の力を向上していくことも打ち出しています。

に、かかりつけ医で認知症ケアに詳しい先生はまだ少ない状況です。ステップバイステップでいきたいと思います。

司会 今回のようなそれぞれの職域や立場を越えて、これから認知症ケアのあり方を多角的に伺えたことに大変感謝しております。ご多忙な執務の中をご出席頂きまして、元永様、本多様、中野様、加畠様には大変感謝しております。誠に有難うございました。

これからの認知症ケアでは、認知症の人を人として尊重した医療とケアを地域で連携させ、「生活の場」である家庭や地域社会の中で暮らし、いるような状況をつくるための取組みの重要性が良く判りました。地域における多くのかかりつけ医がますます重要な役割を担っておられる感じます。最後に、読者の中の1人でも多くの医療従事者の方々に、認知症ケアにさらに取り組んでいただけるよう切望いたします。本日は誠に有難うございました。

協賛／小野薬品工業株式会社

お福の会宣言

人は、人として生まれ、人として死ぬ。そして、その過程で誰もが認知症という病に遭遇する可能性をもっている。かつて、認知症をもつ人は、「人格が崩壊する」「こころが失われる」と恐れられた時代があった。だが、今や私たちは知っている。認知症になっても自分は自分でありますことを。月が欠けているように見えて、月が丸いことに変わらないのと同じである。自分が、認知症になっても、家族の一員、社会の一員として、友人として、権利と義務とを有する国民の一人として、生活を続け、人生を全うしたい。同じように、家族や友人が認知症になつても、ともに人生の旅路を歩き続けたい。「お福の会」は、そういう思いをもつ市民が、本人や家族、医療、介護、行政、その他の立場を超えて集う場である。認知症をもつ人が生活の主体者として人生を全うできるように、私たちは力を尽くしたい。

【発起人】

小阪憲司（医師）
高見国生（認知症の人と家族の会代表）
町永俊雄（NHKキャスター）
和田行男（ケア職）
木之下徹（医師）



「今後の認知症施策の方向性について」

平成24年6月18日 厚生労働省認知症施策検討プロジェクトチーム(抜粋)

【7つの視点からの取組】一部抜粋

- 標準的な認知症ケアパスの作成・普及
- 早期診断・早期対応
- 地域での生活を支える医療サービスの構築
- 地域での生活を支える介護サービスの構築
- 地域での日常生活・家族の支援の強化
- 若年性認知症施策の強化
- 医療・介護サービスを担う人材の育成

【新たな「ケアの流れ」】一部抜粋

○これまでのケアは、認知症の人が認知症行動・心理症状（以下、「行動・心理症状」という。）等により「危機」が発生してからの「事後的な対応」が主眼となっていたと言える。○これに対し、今後目指すべきケアは、新たに「早期支援機能」と「危機回避支援機能」を整備し、これにより、「危機」の発生を防ぐ「早期・事前的な対応」に基本を置くものである。
○「早期支援機能」として期待されるのが、「認知症初期集中支援チーム」である。このチームは、地域での生活が可能な限り維持できるようにするための初期集中支援を、発症後できる限り早い段階で包括的に提供するものであり、新たな認知症ケアパスの「起点」に位置づけられる。なお、かかりつけ医の認知症対応力が向上し、「認知症初期集中支援チーム」の取組が普及するまでの間は、主として「身近形認知症疾患医療センター」の医師が、「認知症初期集中支援チーム」の一員として関与したり、ケアマネジャーやかかりつけ医等に対する専門的なアドバイスを行う役割を果たすものとする。
○また、「身近形認知症疾患医療センター」は、「危機回避支援機能」を担うことも期待される。このセンターは、地域でかかりつけ医やケアマネジャー、「認知症初期集中支援チーム」等の在宅関係機関を支援し、地域の対応力を高める機能を担う。さらに、在宅関係機関だけでなく、介護保険施設や病院等と連携し、認知症の人が行動・心理症状等により危機的な状況に陥らないようにするための「危機回避支援」を行うものである。

私たちは、 どのように「認知症」を捉え、 共に歩むのか

「パーソンセンタードケア」と「地域における連携ケアの重要性」



司会 周知のように、本年6月18日に厚生労働省認知症施策検討プロジェクトチームより「今後の認知症施策の方向性について」が発表されました。ここには従来の認知症施策の反省を踏まえて「これから日本のにおける認知症診療のあり方もふくめて大きな指針が提示されました。

認知症の人はこれからますます増えていくであろうと思います。今や認知症は国家としても取り組むべき課題である、と言つても過言ではありません。そこで、認知症ケアのあり方とはどのようなもののかを、私たち自身も含めた当事者のテーマとして捉えて考えてまいりたいと思います。「これから如何にして「認知症」と向き合い、歩むべきなのか、ケアが目指す姿とは何なのか、について各分野で活躍されている方々に語って頂きます。 以下本文最初。

パーソンセンタードケアとは何なのか

元永 今回のテーマにありますように、私たちは認知症をどのように捉え、その中でパーソンセンタードケアという考え方方がどのような役割を担っているかをまず話題にしたいと思います。木之下徹先

生は在宅認知症診療に取り組まれつつ、お福の会や在宅認知症ケア連絡会などの活動をはじめ、様々な執筆、講演活動において、認知症診療、ケアの方向性やあり方に

を訴えてこられました。最初に、木之下先生からお聞きしてもよいでしょう。

木之下 まず、司会の話の中につた、「私たちは「認知症」とどう向き合つてゆくのか」「向き合う」という言葉に関して述べさせてもらいます。

今回の厚生労働省の発表の切り口は、ノーマライゼーションだとも捉えることができると思います。ノーマライゼーションとは、今まで地域から隔離してきた人々を、これからは地域の中でどうや

つて生活していくようにするのか、というようなベクトルを持つています。

本文中の「認知症になつても本人の意思が尊重され、できる限り住み慣れた地域の良い環境で暮らしこよぶることの出来る社会」の実現を目指しているがまさにビジョンとして掲げられています。そ

の場合「向き合う」という言葉は、あちら側の対象者として認知症の人を見ている点でふざわしくないと思います。

将来認知症になるかもしれない私たち自身も当事者だと考えれば、「向き合う」ではなく、「共に生きる」「共に歩む」という視点が大切です。認知症は全ての人にとって当事者テーマであることを否定できる人はいないと思います。認知症という「病」だけを見ていては、うまくいかない。医療の足場を短絡的な「症状」にしてしまうことによる不具合、生活のしづらさを改善してゆくことを基盤とするような意識作り、スキーム作りが背景にないと、これからの認知症の医療の確かな足場が成立しないと思います。



出席者(五十音順)

勝又浜子氏 厚生労働省 老健局 高齢者支援課 認知症・虐待防止対策推進室長

加畠裕美子氏 「レバー小体型認知症介護家族おしゃべり会」代表

木之下徹氏 医療法人社団 こだま会 こだまクリニック院長

中野あゆみ氏 有限会社DOOD LIFE(高齢者住宅・訪問介護)代表・社会福祉士

本多智子氏 医療法人社団 こだま会 こだまクリニック・看護師

元永拓郎氏(ファシリテーター)帝京大学大学院文学研究科臨床心理学専攻・准教授

鶴川康夫(司会)一般社団法人 全国医業経営支援協会・代表理事

元永 多くのドクターは認知症の人を「対処する」「対応する」といった診療の対象者として診ることが多いと思います。しかし木之下先生の投げかけによれば、そのような考え方では、認知症と生きることはできない。また適切な診療も出来ないと強調されているよう思います。

その点に關して、認知症ケアの現場に看護師として携わっている木多さんや、ケアスタッフとして関わっている中野さん、ご家族としての経験者である加畠さんはどのように感じられていますか?

木多 今、「対象者」という言葉ですが、現場にいる者から見ると、本人と家族と支える多職種に及ぶ人々と良い連携が取れている医師は、疾患だけを見ているわけではなく、その人の生活も見ているのだなあと感じます。しかし、診療の対象者として診ている医師は、その人全体を理解するには至っていない、とつい感じてしまうことがあります。医師の医学的な技術や知識の力量から離れているのかもしれません、が、現場の感覚

であります。にもかかわらず、特に認知症医療の現場では、そうではない状況があるのですね。だからこそ、バーンセンタードケアの考え方方が出てきた訳ですが、この状況をどのように理解すれば良いのでしょうか?

木之下 立場が違うと見方が異なること、立場が違っても見方は変わらないことがあります。将来の当事者になりうる自分たちと、認知症の人の家族として悔しい思いをすることの根っこは同じで、このことにおいては立場が違っても見方は変わらない部分であるうと思ふのです。それが自分であったり、家族であったり、ケアする側であったりしても、「認知症の人を、人として見たらどうなのか」という視点が欠け落ちるところに、違和感や衝突が生じるのではないかでしょうか。まさにそれは、認知症の人生きる表現を「症状」としてしか見ていない、ということなのかもしません。

家族であれ自分自身であれ、認知症になったことで様々な嫌な目に合う。人として見られない。当然有するはずの平等な価値を毀損さ

ではその点をもつて「良い医師とそうでない医師」などと区別してしまこともあります。

中野 認知症の方と大きな病院の認知症専門外来に行った時に、先生はご本人から話を聞かずに、付き添いのケアスタッフである私に、「君たちは何に困っているのか?」何で君たちの手を煩わせているのか」という質問をされたことが幾度ありました。一緒に診察室に入っているのだからご本人から話聞いてください」とお願いするのですが、ご本人と目を合わせて、しっかりとお話をされる先生はあまりいなかつたように記憶しています。その先生が認知症の専

門医であっても、です。そういうたどりに、私は認知症の人を診療の対象者としてしか見てもらえていないという気がします。

加畠 私の場合は父がレビー小体型認知症、母がアルツハイマー型認知症で、父と母の同時介護という経験をしました。いろいろ大変な経験もしましたが、振り返ってみて、家族として何を周囲に一番望んでいたかというと、認知症を罹ったとしても父を一人の人間として認めて欲しい。父にも父の人生がありました。それをいつも伝えたかったのです。しかし、そう言ってても理解してもらえませんでした。それは母の場合も同じでした。

木之下 では、なぜ、認知症の人には生活のしづらさがある。それと付き合い、暮らしぶつしていくためには、チームやそれにふさわしい文化や思想が必要です。出来る限り住み慣れた地域で、自宅で暮らし続けることをアットカムにしてゆくというコンセプトは、認知症の人を人として当たり前に大切にするというバランスセンタードケアの視点と歩みが同じ気がします。

滋賀県で認知症に携わりました。その時に早期発見を最重要課題として取り組んでいましたが、その60年代に受けた現場での衝撃は非常に大きかったです。その後、厚生労働省では認知症事業から離れておりましたが、今回また携わることとなりました。

しかし、今一番実感していることは、認知症医療は現場で接していなければ分からぬということです。現在150万人いる看護職員の中で、従来的に認知症に関わっている人はそれほど多くなく、意識して認知症に関わっている医



木之下 徹氏
医療法人社団 こだま会 こだまクリニック
院長

東京大学医学系研究科 保健学専攻修士課程疫学教室卒業。
山梨医科大学医学部医学科卒業。
国立精神・神経センター勤務後、現職。在宅認知症ケア連絡会、NPO地域認知症サポートブリッジ代表。認知症高齢者の介護問題、在宅医療のあり方を考えるために在宅認知症ケア連絡会を立ち上げ、在宅で暮らせる認知症医療サービスの充実と認知症医療のネットワークづくりを推進している。



勝又 浜子氏
厚生労働省 老健局 高齢者支援課
認知症・虐待防止対策推進室長

れている気持ちを感じる。」このような現実は、今まで山ほどあったし、これからもまだあるでしょう。

多分それは医師だけでなく誰もが同じで、気づいていないからやっているのだろうと。私自身も、そうかもしれない。しかし、気づけば誰もそんなことをやらないでしょ。今回の厚生労働省の発表は、気づきを得る大きなきっかけとなると感じています。

その中でも特に、従来のクリニカルバスに対して、ケアバスの導入がうたわれています。クリニカルバスは入院を基本軸とする概念です。一方ケアバスは地域におけるケアを軸にした考え方であるうと思います。私は昭和60年代に

認知症に携わって、働くことの大切さ

ます。認知症の人には生活のしづらさがある。それと付き合い、暮らしぶつしていくためには、チームやそれにふさわしい文化や思想が必要です。出来る限り住み慣れた地域で、自宅で暮らし続けることをアットカムにしてゆくというコンセプトは、認知症の人を人として当たり前に大切にするというバランスセンタードケアの視点と歩みが同じ気がします。

しかし、今一番実感していることは、認知症医療は現場で接していなければ分からぬということです。現在150万人いる看護職員の中で、従来的に認知症に関わっている人はそれほど多くなく、意識して認知症に関わっている医



師もそれほどいないと思われます。関わっていなければ、認知症の人のことを知らなないし、理解もできない。当然バーソンセンタードケアの言葉も意味も分からないと思います。

急性期の病院などでは、たまたま認知症の人が骨折などで入院していくことがあります。だから、認知症の医療や対応を受けた場所は、良くない医療や対応を受けるのではなく、本人の生活のしづらさに注目することから始まるといふことがありますと聞きました。それは、病院の医師やスタッフが認知症医療とはご本人の生活のしづらさに元居た施設に戻されてしまうことがあるから起きるので、医療とは従来的に関わっていないことからだのだと思うのです。

これからますます増えてくる認知症の人たちの医療を、今後従来的にどうしていかなければならぬかということが重要なテーマだと考えます。

元永 勝又室長が指摘された「関わる」ということは重要なキーワードと思われます。また関わると言つても、単に病気として関わっているのではなく、たつとも

得ない。従つて、それでも希望を持つて生きていける状況に変えていく必要があります。このことは認知症についても当てはまるのではないかでしょうか。

認知症は治せない。予防できないう少し進行を遅らせることができるようになつただけです。だから、「認知症になつても人として生きてゆく希望は失われない」という状況に変えるための背景づくりのひとつとして、これから認知症の医療モデルを考えるしかない。この新たなモデルは魅力的であります。なぜなら他の病気にも、更には病気だけではなく生きづらさを感じる様々な局面において、同じことが言えるからです。ちなみに、認知症が新しい時代を切り拓く上で重要な素材になると考へる理由はここにあります。

勝又 今は認知症を予防できない。認知症になつたら一時的に薬で進行を遅らせることは出来たとしても治らない。治すことが無理な上に、本人の生活のしづらさが益々増していくのであれば、生活をどう続けるのかを支援することが認知症医療における大切な要素

認知症の表面的な理解に終わってしまう。そこに関わり方の質が伴っていないと、医療が認知症の問題行動を抑えるとか、B.P.S.D.を押さえ込むという方向にいくってしまいます。しかも、それらの行為は、医師やスタッフの善意に基づいて行われているといふことを指摘する人もいます。しかしそれは関わっている様に見えて、関わっていることにはなっていない。バーソンセンタードケアとはそのことに気づきなさい、ということでもあるかと思います。

木之下 今回の厚生労働省の発表の前夜において、何事もそうなので、これから認知症ケアはどうあるべきか、というコンセプトメイキングがなされたはずです。それが、報告書の「認知症になつても本人の意が尊重され」にあらわれている。それに対し現場で認知症医療に取り組んでいる私たちが、そのビジョンに呼応して、たとえば認知症の人の生きる姿を症状として捉えるのではなく、コミュニケーションとして捉えるなどといった具体的な行動することが大切であるうとと思うのです。つまりこれ

保守的なバターンとして「成長させなければならない」「治さなければならぬ」「予防しなければならない」というGrowth Modelに基づく医学モデルがあります。それに対して、どれほど医療が進化しても、例えば老化は誰も止めようがない。今はそれを認めざるを



元永 拓郎氏【ファシリテーター】

帝京大学大学院文学研究科臨床心理学専攻・准教授

ですね。
木之下 「生活をどう統けるのか」という点において、ある認知症の人は「早期発見・早期治療」と言っています。医療の視点では、最初は早期発見・早期治療といいまは早期対応という言葉になりました。でも対応される対象と面と向かって言わると、恐らく誰でも傷つくでしょう。そこで私は早期発見・早期支援がいいなあ、と考えました。ところがクリスティーン・ブライデン氏がある人に宛てた手紙に、「早期発見・早期希望」と書いています。私は、はつとしました。

当事者である自分の視点で見たかった。でも対応される対象と面と向かって言わると、恐らく誰でも傷つくでしょう。そこで私は早期発見・早期支援がいいなあ、と考えました。ところがクリスティーン・ブライデン氏がある人に宛てた手紙に、「早期発見・早期希望」と書いています。私は、はつとしました。

バーソンセンタードケアという考え方を提倡したイギリス人のトム・キットウッド氏は、認知症の人のかのケアのあり方を観察していく、よろしくない関わり方が非常に多くなされていたということを発見するわけです。それを悪性の社会心理(M.S.P.)として17の事象にまとめ、それが認知症の人の存在を脅かして、更に悪い状態に追い込んでゆくことを実証しました。

それに対して認知症の人に対する相互作用を、人を中心とした関わり方を整理して、ポジティブバーソンワーク(P.P.W.)としました。そのような関わりがあれば、認知症になつても希望をもつて大事にしてゆくといふケアのあり方がバーソンセンタードケア



加畠 裕美子氏

レバ小体型認知症介護家族おしゃべり会・代表



中野 あゆみ氏

有限会社DOOD LIFE・代表(高齢者住宅・訪問介護)
社会福祉士

て生きてゆける。時には、周りの人
が認知症の人から希望をもらうこと
もあると言っています。

ところで、このように考えるこ
とで、認知症の人に関わっている
自分をより豊かにしていると思え
るのでしょうか?また、認知症の
人の生を豊かにしているのでしょ
うか?

木之下 例えば、騙すとか、子ど
も扱いするとかという悪性の社
会心理は、我々が小学校で習った
道徳のテーマと同じで、誰でも言
われればそれが悪いことである、
とわかります。しかし、敢えてこ
のようなことを言わなければな
らないのか、という問題と、勝又
氏が取り組まれているコンセン

サスマイキングの難しさとは、根
を同じくしていると思います。理
由は、それが善意や親切心で行
われているから。悪いことと意識
して行っている人はいない。だっ
て、そんなこと分かれば誰もしな
いででしょう。しかし、なぜか目の
先陣をきる姿に心うたれます。

我々も、一緒に取り組んでゆくべ
きテーマだと思います。今回の、
人々に気づきを与えるような理念
型の施策は、とても大切だと思い
ます。

本多 私は認知症の在宅ケアに十
数年携わってきました。その関わ
り方を心うたれます。

医療面よりもむしろ、生活の中
で困っている事柄に関係する相談
が次第に増えていたのです。そ
のうち、それらの気づきと医療と
ケアを上手く繋げない限り、受診
者がもつといろいろな目を持たな
ければならないと思います。

気づきを与える医療とケアとのバ
ランスを近づけ整えるためのものが
できたり、看護師は看護の仕事だ
けとか、各々が自分の職域にこだ
わっているようではだめで、各々
がもつといろいろな目を持たな
ければなりません。医師が医療だけ
にこだわり、看護師は看護の仕事だ
けとか、各々が自分の職域にこだ
わっているようではだめで、各々
がもつといろいろな目を持たな
ければならないと思います。

木之下 これから認知症の現場
では、関係者がそのような意識から
脱却することが求められています。
コセンサスを広く作り上げるた
めには、整備しなければならない事
柄も多いですね。我々はどこに向
かうのか、国としてどのような社会
を目指してゆくのかを考えること
はとても重要です。

今回、厚生労働省の発表の中で、
認知症患者ではなく認知症の人、対
策ではなく施策という言葉が使わ
れています。認知症の人はもちろ
んケアする人も人である。人を
考える人として関わっていく。



認知症が切り拓く 明日の日本の姿

木之下 認知症のテーマ性とは、限

られた誰かが語るのはなく、全員
が問題意識を持たざるを得ないの
です。何故ならば、誰もが認知症に
なる可能性があるからです。バー
ンセンターードケアのパーソンと
は、認知症の人のパーソンであり、
これから認知症になるかもしれない
私たちがパーソンでもあり、ケア
する人もパーソンでもあるといつ、
全ての人を指していると考えられ
ます。

勝又 パーソンセンターードケアは
認知症のケアの基本になり、その人
のケアと言えますが、今の流れ
でその人中心のケアだと考へると、認
知症のケアだけでなく全ての人に
対する医療にも言えることです。
うし、病気で無いにも普通の人
間関係にも言えますね。その中で
も特に認知症には象徴的と言える
わけですね。

木之下 その通りだと思います。
「パーソン」は「人」です。なので、バ
ーソンセンターードケアを「その人中

心のケア」と訳すのは間違いだと思
っています。「人中心のケア」がバ
ーソンセンターードケアの直訳であ
るうと、「その人」中心の視点は、ま
ず前提とするべき大切なことです。

元永 最近の傾向で言えば、悪性の
社会心理とは教育現場でのいじめ
のラインナップともいえますね。

木之下 だと考へます。

そこには一方的な関係性が存在し、
それが人を傷つける結果を生んで
いる。但し、いじめは、悪い行い、ま
ず前提とするべき大切なことです。

木之下 そこには一方的な関係性が存在し、
それが人を傷つける結果を生んで
いる。但し、いじめは、悪い行い、ま
ず前提とするべき大切なことです。



本多 智子氏

医療法人社団 こだま会 こだまクリニック
看護師長
認知症ケア上級専門士
介護支援専門員
在宅認知症ケア連絡会 世話人

お福の会宣言

人は、人として生まれ、人として死ぬ。そして、その過程で誰もが認知症という病に遭遇する可能性をもっている。かつて、認知症をもつ人は、「人格が崩壊する」「こころが失われる」と恐れられた時代があった。だが、今や私たちは知っている。認知症になっても自分は自分で続けることを。月が欠けているように見えても、月が丸いことに変わらないのと同じである。自分が、認知症になっても、家族の一員、社会の一員として、友人として、権利と義務とを有する国民の一人として、生活を続け、人生を全うしたい。同じように、家族や友人が認知症になっても、ともに人生の旅路を歩き続けたい。「お福の会」は、そういう思いをもつ市民が、本人や家族、医療、介護、行政、その他の立場を超えて集う場である。認知症をもつ人が生活の主体者として人生を全うできるように、私たちは力を尽くしたい。

【発起人】

小阪憲司（医師）
高見国生（認知症の人と家族の会代表）
町永俊雄（NHKキャスター）
和田行男（ケア職）
木之下徹（医師）



ある意識や思想を考えたときに、言葉の選択というのはとても重要です。言葉が変ると、考え方や行為が変わってくる。

勝又 現状を見るに、パーソンセンターードケアという考えは医師の中にはまだ十分に広まってはいない様に感じますが、その点はどうなでしょうか？

木之下 パーソンセンターードケアが記されたトム・キットウッド氏の著書は1996年に発表され、日本では2005年に翻訳されて発表

であります。例えは認知症対策とか認知症患者という言葉を使ついくのか、本人の意思を尊重するとか、認知症の人と言うのかの違いで十分に伝わるものもあります。

2008年のランセットのパー

ソンセンターードケアについての論

文の中で、パーソンとは平等な価値

を有する人と定義されていますが

もっと単純にパーソンとは、あなた

のことですよ。人ですよ。というこ

とでも十分に伝わると思います。

認知症になつても希望を持って

生きていける文化になつていくこ

とを望みます。何故ならばそれは自

分のため、もあるからです。

本多 在宅認知症ケア連絡会が開

月で行つている研究会では、パーソ

ンセンターードケアとか、悪性の社会

心理ポジティブパーソンワークなど

の言葉を投げかけることで、連絡

会に参加されている皆さんの、気づ

きのきっかけ作りになつていて

うに感じます。木之下先生は在宅認

知症ケア連絡会で常に認知症ケア

の方向性を参加者の皆さんと一緒に

考えてもらいたいというスタンス

で取り組まれています。その中でバ

ーソンセンターードケアなどのテーマ

の掲げかけが、私たちの実際のケア

の現場でいろいろなことを気づかせ

てもらえる種になつていています。

司会 とても多くの示唆を含んだ

お話を伺えたと思います。認知症

ケアとは、まずその根底に「人は認

知症になつても人としての尊厳は

失われない。家族の一員、社会の一

員、友人、そして国民の一人として、

最後まで人生を全うする権利を持

つている」ということを共有し、全

ての人が当事者のテーマと捉え、認

知症と共に歩み、生きていく社会を

つくり上げてゆくことはないで

しょうか。次回では、地域における

認知症の連携ケアの重要性と、かか

りつけ医による認知症医療への取

り組みについてお話を伺います。

有難うございました。

参考 「今後の認知症施策の方向性について」

平成24年6月18日 厚生労働省認知症施策検討プロジェクトチーム(抜粋)

【これまでの認知症施策を再検証する】（一部抜粋）

○かつて、私たちは認知症を何も分からなくなる病気と考え、徘徊や大声を出すなどの症状だけに目を向け、認知症の人の訴えを理解しようとするどころか、多くの場合、認知症の人を疎んじたり、拘束するなど、不当な扱いをしてきた。今後の認知症施策を進めるに当たっては、常に、これまで認知症の人々が置かれてきた歴史を振り返り、認知症を正しく理解し、よりよいケアと医療が提供できるよう努めなければならない。

【今後目指すべき基本目標—「ケアの流れ」を変える】（一部抜粋）

○このプロジェクトは、「認知症の人は、精神科病院や施設を利用せざるを得ない」という考え方を改め、「認知症になつても本人の意思が尊重され、できる限り住み慣れた地域のよい環境で暮らし続けることができる社会」の実現を目指している。この実現のため、新たな視点に立脚した施策の導入を積極的に進めることにより、これまでの「自宅→グループホーム→施設あるいは一般病院・精神科病院」というような「ケアの流れ」を変え、むしろ逆の流れとする標準的な認知症ケアパス（状態に応じた適切なサービス提供の流れ）を構築することを、基本目標とするものである。

認知症

誰の身にも起ることとして捉える



Point 1 早めの受診で自らの人生を整える機会を得る

—認知症の定義を教えてください。

木之下 認知症にはいろいろあります、「後退りのできない脳の変化が起き、微細が今まで通りに動かなくなつて、その結果日常生活が困らなくなる状態」と考るのを要すると思います。必ずしも高齢者だけに起こることではありません。現時点では比較的なくとも長年、誰の身にも起こり得ることもあります。いま、あるいはこれからどういった現象で言えば、動きが緩む時代も自分のこととして捉えるべきでしょう。

—どのようなときに認知症を察ったらよいのでしょうか。

木之下 以前の自分とは違う状態になったと思ったとき、誰でもきっといい加減大きな不安に襲われると思います。たとえば仕事でミスを繰り返す。かつてはそんなことは絶対なかったはず。と自問自答する。ちゃんとできるときもある。しかしこれがミスが増え、ただでないことを自分で実感しはじめる。「私は、もしかして…」と思い悩む。現在、認知症を知らない人はいません。いま挙げたような状況であれば、最初に気付くのは本人の

8月24日、厚生労働省は2012年の認知症の高齢者が305万人に上ると発表しました。65歳以上人口の約10%であり、従来予測を上回るペースで増加しています。明確な予防法がないことから、誰もが自分の身に起こり得

ることと考えなければならない時代になったといえます。認知症の在宅医療に取り組んでいたるこだまクリニック院長の木之下徹先生にお話を伺いました。

医療法人こだま会理事長
こだまクリニック院長

木之下 徹先生



Point 2 自分が認知症になったときの視点で見る

—木之下先生は、認知症の人「患者」とは言わない

そうですね。木之下 私もかつては「患者」と書いて「治療」にあたっていました。しかし海外の認知症研究者の論文に「人という言葉が包括的な人間性や平等な個体を表すのに対し、患者という言葉は不完全さや切迫しない差別という意味合いがある」と書いてあるのを読み、自分はそれまで認知症の病の部分のことだけを考えていたことを思い知られました。認知症の人の苦っていることに向き合ひ、その時間とともにすこしうきうきするときに、患者という言葉はふさわしくありません。社会的にも、国際の変化の兆しが見えます。

—どのような理由でしょうか。

木之下 本年1月に厚生労働省認知症施策検討プロジェクトチームが「今後の認知症施策の方向性について」という報告書を発表しています。その中では患者という言葉が一切使われず、「認知症の人」と書いてあります。從来使われていて、悪いものをやっつけるという意味合いの「対策」という言葉も「廃止」に置き換わっています。しかし、言葉だけが変わって状況が変わらなければ意味がありません。不思議にも言葉には力があります。意をを持って言葉を読んでみると、すると考え方や行動、結果も変わってきます。この報告書はほかにも多くのことを示唆し

ています。

—たとえばどのようなことですか。

木之下 まず、これまでの認知症施策を再検証していくまでは、また從来は「本人とそのご家族」と書かれていたところが、あくまで「本人」の意思を尊重することが強調されています。これまででは認知症になると何もわからなくなるという偏見があり、医療施設を受診しても医師ですら付き添いの家族とはかり話をしても本人の話を聞かないという光景が見られました。そして家族や周囲の人の大

変化が物語られた施術が考えられてきました。しかし誰もが認知症になる可能性があるのです。だから、自分がそうなったときにどうしてもらいたいかという視点は、本来大切なはず。視点を変えれば違う風景が見えてきます。



Point 3 もっと本人の声に耳を傾ける

—本質ではなく、本人の視点を大切にするのですね。

木之下 認知症になると、BPSD (Behavioral and Psychological Symptoms of Dementia) と呼ばれる郁怠、興奮、徘徊 (はいかいい)、妄想などが改善やすくなるといわれます。これらに周囲の人は大変な思いをするわけですが、BPSDが認知症の原因となる疾患によって引き起こされている症状 (中核症状) であれば、早期対応をお勧めします。一方そうではない周辺症状の場合には、本人の痛みやだるさ、あるいは周囲との関係性などに原因がある、ということになります。たとえば、「え、覚えていないの？」と誰でもしつこく聞かかれたら、とてもいいな気が立ちちります。

鬱怠で述べたように、認知症の人は「自分の存在の危機」というぐらいの不安を抱えています。そういう周囲の態度は、「自分のことをわからせられない」という深い孤独感を本人にもたらします。つまり鬱怠、興奮、不穏、興奮といわれますが、脳の変化と直結していない多くの原因があります。鬱怠、興奮、不穏、興奮といわれる用語でケアを語るが、まずそれを抑止することが目標になってしまいますが、そのため認知症の状態を我慢するような弊害が出てきます。そこで認知症の状態を我慢するよりも、どこかかわいらしいになり、逆にこれらの症状を抑えられるのが肝心が出されがちになります。でもよく考えると、それはケアの結果であることに気づきます。だからケアの現場では、そういった用語を使わずに「どうしてあの人怒っているの？」などと視点を変えるべきであって、我々の現状ではそのよ

うに話し合っています。

—木之下先生は在宅医療を行っていますから、具体的なケースを多く見ていると思います。

木之下 認知症の人の生活現状に入っていますから、家族の苦勞もよく耳にします。ただ、周囲の人が親切心や苦難で行っていることでも、本人を傷つけている場合があります。認知症の人は迷路のではなく、これまで沿らせてもらえたかと、と指摘した海外の研究者います。もっと認知症の人の声に耳を傾ける必要があります。

—本人の声を聞いて、ともに生きる社会をつくるのですね。

木之下 認知症治療の役割も重要です。高血圧なら血圧計、熱は体温計で調べますが、まだそのように深い効果を測っていないのが現実です。これをどうにかしなくてはならない。また同時に、本人の声の楽しみ心地も大切。ある認知症の人は、「茶を飲むと荔が取れるかのように感じる」と言っています。しかし、まだ社会現象にならなかった声を拾い上げる状況にならないでいるのが現実が見られます。類は類のためにあるの。こういった声をもっと集めれば、得て認知症になったらどうしようという不安と壁がされ、希望の光が見えてくるのではないかでしょうか。そのようにまずは社会を教えていく必要があります。そうしてこそ、認知症の本人から他の楽しみ心地を伝えたくなるような状況を生み出せるのではと思います。

企画・制作=日本経済新聞社クロスマディア営業局

広 告

■裏：今後の認知症施策の方向性について
※2012年1月18日、厚生労働省認知症施策検討プロジェクトチーム(主査)

これらの認知症施策の基本的な考え方

「これまでの認知症施策を再検証する」

●かつて、私たちは認知症は何もわからなくなる病気と考え、徘徊や大声を出すなどの症状だけに目を向け、認知症の入り口を理解しようとするとところが、多くの場合、認知症の人を助けたり、拘束するなど、不当な扱いをしてきた。今後の認知症施策を進めるに当たっては、常にこれまで認知症の人から離れてきた歴史を振り返り、認知症を正しく理解し、よりよいケアと医療が提供できるよう努めなければなりません。

【今後目指すべき基本目標】
「ケアの精神力を育てる」
●このプロジェクトは、「認知症の人への精神科薬物や施設を利用せざるを得ない」という考え方を改め、「認知症になってしまった人の意思が尊重され、できる限り住み慣れた地域のよい環境で暮らしができることができる社会」の実現を目指している。(以下略)

〈原 著〉

老年症候群の適切な把握のためのもの忘れセンター予診票の作成に関する検討 —予診票の妥当性と信頼性および回答者による回答率の差異についての検証—

永井久美子 小柴ひとみ 小林 義雄 山田 如子
須藤 紀子 長谷川 浩 松井 敏史 神崎 恒一

要 約 目的：加齢に伴い出現する老年症候群を適切に把握することは、高齢者の診療にとって重要である。今回我々はより具体的かつ正確に評価することを目的として予診票の改訂を行い、妥当性および信頼性を検討した。方法：対象は杏林大学病院もの忘れセンター初診患者。2011年10月～2012年7月の初診患者459人には従前の質問形式による旧予診票を、2012年8月～12月の初診患者277人には新予診票を診察前に渡し、患者本人もしくは家族その他の同伴者が記入の上、老年症候群の有無を調査した。新予診票の質問項目は各種ガイドラインの診断基準を参考にし、具体的かつ専門用語の使用を控えた「はい/いいえ」で答える17項目とした。対象者にはその後高齢者総合機能評価(CGA)を試行し、新予診票の構成概念妥当性および因子妥当性を検討した。また、旧/新予診票間での各質問項目の陽性回答率の比較のほか、新予診票を活用する際に、回答者が本人の場合と同伴者の場合とで陽性回答率に違いが見られるかどうかについても併せて検討した。結果：対象者における予診票の回収率は100%であり、旧/新の予診票回答者の年齢・男女比・MMSE得点など基本属性に差は無かった。新予診票とCGA各項目との相関を検討したところ、新予診票の17項目全てがCGA各項目のいずれかと少なくとも1つの有意な相関を有した。また因子分析の結果17項目は8つの因子に分類され、いずれもCGA各項目と有意な相関が認められた。信頼性に関しては、Cronbachの α 係数が0.729、Guttmanの折半法では係数0.619であった。旧/新予診票とともに、患者が高齢でMMSE低値なほど同伴者が回答していた。新予診票において本人の訴えが最も多い項目は「不眠」であり、これは同伴者が記入した場合でも同様の陽性率であった。一方、「つまずき」「転倒」「歩行障害」「妄想」では本人よりも同伴者が「あり」と多く回答した。「食欲低下」「尿失禁」は旧予診票では同伴者回答での陽性率が高かったが、新予診票では回答者による差が無くなった。旧/新予診票間の比較では、新予診票での陽性回答率は不眠については上昇し、頻尿では低下した。転倒に関しては、本人の陽性回答率は旧/新予診票で変化がなかったが、同伴者の回答では新予診票で陽性回答率が上昇した。結論：新予診票は物忘れ外来の老年症候群検出のスクリーニングとして十分使用に耐えうる妥当性・信頼性を有すると考えられた。また老年症候群の把握に対しては、単に各症候の有無を質問するよりも、具体的な数字や服薬の有無、その結果困難が生じているなどを考慮して質問する必要があると同時に、高齢者の身体状況の把握には同伴者の視点が重要であることが示された。

Key words :老年症候群、予診票、高齢者総合機能評価、妥当性、信頼性

(日老医誌 2014; 51: 161-169)

緒 言

高齢者の診療において、加齢に伴い出現する老年症候群を適切に評価することは、主病の診断や治療方針決定の上で重要である。また、日常生活上の困難、すなわち

K. Nagai, H. Koshiba, Y. Kobayashi, Y. Yamada, N. Sudoh, H. Hasegawa, T. Matsui, K. Kozaki: 杏林大学医学部高齢医学

受付日：2013.7.3, 採用日：2013.12.25

ADLやQOLの阻害要因把握のためにも重要な課題である。予診の役割も患者の主訴や背景因子を聴取するだけの場ではなく、高齢者診療においては、キーパーソンから患者の病態につながる重要な情報を得られる場であり、高齢者総合機能評価(Comprehensive Geriatric Assessment: CGA)もこの段階から始まっているといつても過言ではない^{1,2)}。

老年症候群は「高齢者に多い、あるいは特有な症状所見の総称」であり³⁾、大内らにより「加齢変化がなく広

い年代で出現する症候」「前期高齢者で増加する症候」「後期高齢者で増加する症候」の3群に分類されること、そのなかでも「後期高齢者で増加する症候」は在宅維持阻害要因となることが報告されている⁴⁾。この報告をもとに筆者らの施設では老年症候群把握のための外来予診票を作成した。質問項目は外来受診高齢者に有用と思われる項目、すなわち「加齢変化がなく広い年代で出現する症候」の中から「めまい」「不眠」「転倒」を、「前期高齢者で増加する症候」から「しびれ」「便秘」「食欲低下」を、「後期高齢者で増加する症候」から「尿失禁」「頻尿」「せん妄」の項目を採用した⁵⁾。2003年に作成して以来もの忘れセンター初診時に使用してきたが、この旧予診票を使用していく中でいくつかの問題点が浮かびあがってきた。

一つは医療側の要請である。もの忘れセンターでの診療が経過するにつれ、神経所見や精神徴候を伴う認知症患者が増えたことや、認知症患者の予後に影響するADLや虚弱の程度を予診段階で把握する必要性が高まってきた。多様な認知症患者が診断・治療を求めて来院するようになり、例えればレビー小体型認知症では認知障害の程度は軽くとも幻視、安静時振戦、無動といった徴候が病初期に出現するし⁶⁾、脳血管性認知症では嚥下障害が転倒とならび重要なADLやQOLの低下因子となることから⁷⁾、患者および家族が日常生活において捉えられる徴候を予診段階で拾い上げる必要性が高まったのである。

もう一つは記入時の問題である。旧予診票の質問は医学的症候を「あり/なし」の形で直接問うもので患者にとって具体的な言葉に翻訳されていなかった。そのため患者や家族が回答する際に判断に窮したのか、無回答の項目が多く見られた。また個々の症候の程度や質に関した質問項目がないために、症候そのものの「あり/なし」が回答者の主観に帰し、後の集計の際のデータの信頼性や客觀性に瑕疵が生じる恐れがあった。これは個々の症候に関する質問の評価基準が明確でないためであり、結果として日常生活を老年医学的な観点から把握する上でも、集計したデータの客觀性や信頼性を担保する上でも、初診時の老年症候群の存在を適切に評価できていないと考えられた。

そこで今回我々の施設では、旧予診票の「あり/なし」の選択という簡便さを残しつつ質問文の内容とレイアウトを変更した新たな予診票を作成し、この新予診票の妥当性および信頼性を検討した。すなわち、もの忘れセンターにおいて予診に統いて行っているCGAを補完しうるか否かの検討を行った。また、旧/新両予診票における各質問項目の陽性回答率の比較のほか、新予診票を活

用する際に、回答者が本人の場合と同伴者の場合とで陽性回答率に違いが見られるかどうかについても併せて検討した。

方 法

1. 対象

2011年10月～2012年12月に受診した杏林大学医学部付属病院もの忘れセンターの初診患者736名を対象にした。そのうち、①2011年10月～2012年7月の初診患者459名には旧予診票を配布し、②2012年8月～2012年12月の初診患者277名には新予診票を配布した(表1)。これを本人、もしくは同伴者に記入してもらった。新予診票を行った全患者はその後臨床心理士によるCGAを試行した²⁾。CGAの内訳は基本的ADLに関してBarthel index(BTHL)⁸⁾、手段的ADLにLawton & Brody's IADL(IADL)⁹⁾を、認知機能検査にMini-Mental State Examination(MMSE)を、精神状態にGeriatric Depression Scale(GDS)¹⁰⁾を、周辺症状にDementia Behavior Disturbance Scale(DBD)¹¹⁾、意欲の指標にVitality Index(VI)¹²⁾、介護負担にZarit介護負担尺度(Zarit)¹³⁾を行った。なお、本研究は杏林大学医学部倫理委員会において承認され、調査対象者もしくは代諾者から書面にて同意を得た後に行った。

2. 新予診票の作成(表1)

新予診票では旧予診票に項目を新たに追加した。旧予診票では先述の通り14項目を選択したが、新たに、安静時振戦、無動、嚥下障害についての質問を追加した。

新予診票では各症候の「あり/なし」を明確にするために、以下に示す各診断基準を参考に質問内容を作成した。「転倒」は鳥羽らが作成した「転倒リスク評価表」を参考に過去1年内の転倒歴を問うものにし¹⁴⁾、「つまずき」も「転倒リスク評価表」の質問文を参考にした。そのほか「頻尿」は日本排尿機能学会の「夜間頻尿診療ガイドライン」¹⁵⁾の定義から、「1日8回以上の排尿もしくは夜の排尿回数が3回以上」という質問にした。「便秘」については「日本消化器病学会ホームページ」上の用語集を参考に「3日以上便が出ない、便秘にまつわる不快感がある、もしくは下剤を服用している」とした。「不眠」は「睡眠薬の適正な使用と休薬のための診療ガイドライン」をもとにし¹⁷⁾、「体重減少」は過去半年に体重の5%以上の減少が病的であることを考慮し、「半年で2kg以上の減少のあり/なし」とした¹⁸⁾。

上記のような診断基準が確立されていない項目については、患者・家族が症候の有無を判断する際に迷いがないよう、質問文を専門用語から具体的な症状を問う文に

表1 旧/新 予診票の質問項目

問 普段の生活において以下の症状がありますか？

a) 旧予診票	b) 新予診票		
●幻覚：	なし／あり	目が回る、もしくは、ふわふわする	はい・いいえ (めまい)
●妄想：	なし／あり	麻痺がある	はい・いいえ (麻痺)
●不眠：	なし／あり	しびれがある	はい・いいえ (しびれ)
●めまい：	なし／あり	歩くのに不自由がある	はい・いいえ (歩行障害)
●麻痺：	なし／あり	最近よくつまずくようになった	はい・いいえ (つまずき)
●しびれ：	なし／あり	1年以内に転んだことがある	はい・いいえ (転倒)
●歩行障害：	なし／あり	尿が漏れる	はい・いいえ (尿失禁)
●つまずき：	なし／あり	排尿が頻回で本人もしくは家族が困っている (1日8回以上の排尿もしくは夜の排尿回数が3回以上)	はい・いいえ (頻尿)
●転倒：	なし／あり	3日以上便が出ない、便秘にまつわる不快感がある	はい・いいえ (便秘)
●尿失禁：	なし／あり	もしくは下剤を服用している	
●頻尿※：	なし／あり	食欲がでない	はい・いいえ (食欲低下)
●便秘：	なし／あり	ここ半年間で2kg以上体重が減った	はい・いいえ (体重減少)
●食欲低下：	なし／あり	何もしていない時に手足が震える	はい・いいえ (安静時振戦)
●体重減少：	なし／あり	動き始めるのに時間がかかる、動きが遅い	はい・いいえ (無動)
※頻尿は以下の①、②どちらかを満たす場合「あり」としてください。 ①1日の排尿回数が8回以上、もしくは②夜間排尿回数が3回以上		食事中もしくは食後にむせる	はい・いいえ (嚥下障害)
		実際にあるはずのない物や人が見えたり、音や声が聽こえたりする	はい・いいえ (幻視・幻聴)
		実際にありえないことを主張し、訂正することができない	はい・いいえ (妄想)
		すぐに寝付けない、途中で起きてしまう	はい・いいえ (不眠)
		もしくは睡眠薬を服用している	

変更した。例えば「妄想」は症候の「あり／なし」を問うものから、「実際にありえないことを主張し、訂正することができない」という症候の具体的な症状の「あり／なし」を問うものに変更した。その他「振戦」「無動」はメルクマニュアルを参考に平文化し¹⁹⁾、「尿失禁」「めまい」「歩行障害」「食欲低下」「嚥下障害」「幻視・幻聴」についても平易な文章にし、「麻痺」「しびれ」についてはそのままの表現にとどめた。

3. 新予診票の妥当性・信頼性の検討

新予診票がもの忘れセンター患者における老年症候群の検査として耐えうる妥当性・信頼性を持つかどうかについて、以下の検証作業を行った。

1) 構成概念妥当性の検討²⁰⁾

新予診票は患者およびその家族から見た老年症候群の有無をある程度包括的に評価していると期待される。したがって予診後に行ったCGAの各項目との相関を調べることで、収束的妥当性（convergent validity）について検証を行った。

2) 因子妥当性の検討²¹⁾

新予診票は17項目より構成されているが、この17項目がいくつの要因に分類されるか、また抽出されたその要因が老年症候群を捉えるものとして適切かどうかの検討を因子分析により検討した。更に抽出された因子とCGAとの相関を検討した。

3) 信頼性の検討²²⁾

新予診票が内部一貫性に関する信頼性を持っているか、Cronbachのα係数とGuttmanの折半法による信頼度係数を算出し、信頼性の検討を行った。

4. 旧/新予診票の陽性回答率

旧予診票14項目と新予診票17項目について老年症候群の各項目に対する陽性率を旧/新の2群間で比較した。旧予診票14項目全ての症状は新予診票に引き継がれており、この14項目について症状あり—「はい」と回答した陽性回答率について検討した。なお予診票は本人あるいは同伴者のキーパーソンが回答しているため、回答者の違いによる予診票各項目の陽性率に関しても比較を行った。

5. 統計解析

統計解析はSPSS Statistics 17.0 (SPSS Inc.) を用いた。構成概念妥当性の検討については、項目間において単回帰分析を行った。因子妥当性の検討では、主因子法・斜交回転プロマックス法による因子分析を行い、因子負荷量0.30を基準に因子の解釈を行った。

信頼性の検討にはCronbachのα係数とGuttmanの折半法による信頼度係数を算出し、0.800以上を妥当とした。旧予診票と新予診票の各項目に対する陽性回答率の比較にはカテゴリー対カテゴリーの解析には χ^2 乗検定を、年齢、BMI、一人あたりの陽性項目数、MMSE

表2 新予診票項目と高齢者総合機能評価項目との相関

	高齢者総合機能評価						
	BTHL	IADL	GDS	MMSE	VI	DBD	Zarit
めまい	-0.02	0.10	0.18**	0.13*	0.00	0.07	-0.04
麻痺	-0.06	-0.12*	0.13*	0.09	-0.02	0.07	0.17**
しびれ	-0.09	0.01	0.29**	0.10	-0.03	0.03	0.10
歩行障害	-0.40**	-0.34**	0.15*	-0.18**	-0.28**	0.26**	0.31**
つまづき	-0.26**	-0.17**	0.23**	-0.05	-0.19**	0.21**	0.19**
転倒	-0.28**	-0.21**	0.13*	-0.13*	-0.20**	0.16*	0.18**
尿失禁	-0.37**	-0.26**	0.11	-0.08	-0.27**	0.28**	0.26**
頻尿	-0.11	-0.10	0.08	0.10	-0.04	0.14*	0.16*
便秘	-0.13*	-0.22**	0.08	-0.07	-0.08	0.03	0.04
食欲低下	-0.17**	-0.09	0.13*	-0.08	-0.11	0.08	0.00
体重減少	-0.14*	-0.06	0.10	-0.08	-0.12	0.19**	0.11
安静時振戦	-0.19**	-0.13*	0.08	-0.05	-0.22**	0.19**	0.24**
無動	-0.33**	-0.37**	0.11	-0.21**	-0.28**	0.21**	0.26**
嚥下障害	-0.13*	-0.09	0.11	0.03	-0.09	0.10	0.09
幻覚 or 幻視・幻聴	-0.24**	-0.20**	0.05	-0.22**	-0.20**	0.11	0.08
妄想	-0.34**	-0.31**	-0.12	-0.28**	-0.24**	0.37**	0.26**
不眠	-0.09	-0.08	0.20**	0.07	-0.09	0.10	0.06

* $p<0.05$, ** $p<0.01$ Fisher の r の z 変換にて相関を検討した

といった連続変数については対応のない t 検定を用いて比較し, $p<0.05$ を統計学的有意とした。

なお IADL については満点が男性 5 点, 女性 8 点と異なるので, 得点率 ($= (\text{点数}/\text{満点}) \times 100 (\%)$) を算出し, 検討に用いた。

結果

1. 対象

対象者における予診票の回収率は 100% であった。旧予診票使用時と新予診票使用時の対象者について, 初診時年齢(新予診票 vs. 旧予診票: 79.2 ± 8.1 歳 vs. 79.6 ± 7.5 歳, $p=0.43$), 男女比(男性 %: 36.1% vs. 33.6%, $p=0.48$), BMI ($21.1 \pm 5.1 \text{ kg/m}^2$ vs. $20.9 \pm 5.6 \text{ kg/m}^2$, $p=0.54$), MMSE 得点 (21.8 ± 5.8 点 vs. 21.8 ± 5.6 点, $p=0.95$) に有意な違いは認められなかった。また, 記入者のうち本人が占める割合(新予診票 vs. 旧予診票: 44.0% vs. 33.4%, $p=0.25$) も両予診票で差は認められなかった。

2. 新予診票の妥当性の検討

1) 構成概念妥当性の検討

新予診票の 17 項目と CGA 各項目との相関を検討したところ, 新予診票項目 17 項目全てが, CGA 各項目のいずれかと有意な相関を有した(表2)。BTHL の得点と相関が強い項目は歩行障害(「歩くのに不自由がある」: $r=-0.40$, $p<0.01$) で, IADL の悪化を反映する項目は無動(「動き始めるのに時間がかかる, 動きが遅い」: $r=-0.37$, $p<0.01$) や歩行障害であった。また GDS の悪化と関与する項目はしびれ(「しびれがある」: $r=0.29$, $p<0.01$) や不眠(「すぐに寝付けない, 途中で起きてしまう, もしくは睡眠薬を服用している」: $r=0.20$, $p<0.01$), MMSE 低値は妄想や幻覚 or 幻聴に関する項目が, VI とは歩行障害や無動が, DBD は妄想が, Zarit 介護負担度は歩行障害, 尿失禁, 妄想といった質問項目が有意に関連していた。

2) 因子妥当性の検討

新予診票 17 項目について因子分析を行った結果, 17 項目は 8 つの因子に分類された(表3)。因子 1 には転倒・歩行に関する因子が, 因子 2 には麻痺・しびれが, 因子 3 には排尿に関する因子が, 因子 4 には不眠といった項目が分類された。因子 6 における嚥下障害は因子負荷量が 0.256 と低く, 解析上の除外項目に該当した。

次いで, これら抽出された 8 因子について CGA 項目との相関を調べた(表4)。因子 1 は CGA のうち BTHL, IADL, VI, Zarit などと関連が深く, また年齢とも強い相関を示したほか, 因子 2 は GDS と, 因子 3 は BTHL, Zarit と, 因子 5 は BMI と, 因子 6 は MMSE, DBD と相関が認められた。

3. 新予診票の信頼性の検討

内的整合性を求めて旧/新予診票の信頼性を評価した。指標である Cronbach の α 係数は, 新予診票 17 項目では $\alpha=0.729$, Guttman の折半法による信頼度係

表3 新予診票の項目に関する因子分析

	因子*							
	1	2	3	4	5	6	7	8
歩行障害	0.950	0.050	-0.005	-0.212	0.002	-0.012	0.029	-0.185
無動	0.560	-0.048	0.143	0.028	0.104	0.017	-0.023	0.036
つまずき	0.548	-0.090	-0.021	0.109	-0.087	0.029	0.226	0.192
転倒	0.490	0.088	-0.095	0.229	-0.029	-0.089	-0.302	0.193
麻痺	-0.008	0.680	0.014	-0.018	-0.004	-0.142	-0.013	-0.098
しびれ	0.022	0.512	-0.002	-0.091	0.044	0.015	0.185	0.210
尿失禁	0.182	-0.148	0.613	-0.050	-0.030	-0.069	0.104	0.055
頻尿	-0.111	0.166	0.588	-0.065	0.011	-0.016	-0.077	0.239
不眠	-0.066	-0.056	-0.079	0.685	-0.048	-0.050	0.209	0.091
体重減少	0.020	0.018	-0.035	-0.094	0.646	0.010	0.034	0.045
食欲低下	-0.009	-0.006	0.059	0.316	0.342	-0.014	0.058	-0.084
幻覚 or 幻視・幻聴	-0.046	-0.161	-0.064	-0.109	-0.020	0.608	-0.079	0.155
安静時振戦	0.130	0.177	-0.109	0.021	0.066	0.348	0.093	0.030
妄想	0.054	-0.060	0.039	0.121	0.143	0.337	-0.082	-0.045
嚥下障害	0.023	0.183	0.131	0.143	-0.196	0.256	0.013	-0.157
めまい	0.014	0.066	0.015	0.228	0.042	-0.085	0.593	-0.059
便秘	-0.008	-0.015	0.197	0.078	0.015	0.111	-0.047	0.539

因子抽出法：主因子法 回転法：Kaiser の正規化を伴うプロマックス法

*16回の反復で回転が収束

表4 抽出された因子項目と高齢者総合機能評価項目との相関

回帰係数	年齢	BMI	高齢者総合機能評価項目						
			BTHL	IADL%	MMSE	GDS	DBD	VI	Zarit
因子1 (歩行・無動・つまずき・転倒)	0.29**	0.03	-0.43**	-0.37**	-0.19**	0.21**	0.28**	-0.32**	0.32**
因子2 (麻痺・しびれ)	0.03	-0.01	-0.08*	-0.04	0.10	0.26**	0.05	-0.02	0.14*
因子3 (尿失禁・頻尿)	0.18**	0.04	-0.30**	-0.22**	0.01	0.11	0.26**	-0.20**	0.27**
因子4 (不眠)	0.13	-0.02	-0.09	-0.08	0.07	0.20**	0.10	-0.09	0.06
因子5 (体重低下・食欲減少)	0.11	-0.23**	-0.16**	-0.11	-0.09	0.14*	0.16*	-0.13*	0.05
因子6 (幻覚・振戦・妄想)	0.11	-0.02	-0.36**	-0.32**	-0.30**	-0.02	0.33**	-0.30**	0.26**
因子7 (めまい)	-0.08	0.04	-0.02	0.11	0.14*	0.18**	0.06	0.00	-0.05
因子8 (便秘)	0.19**	-0.02	-0.13*	-0.22**	-0.06	0.08	0.02	-0.08	0.04

*<0.05, **<0.01

数は0.619であった。

4. 旧/新予診票における各項目の陽性回答率の比較

1) 予診票の記入者による陽性回答率の相違

旧/新予診票とともに、同伴者が回答した場合の方が有意に患者は高齢で、MMSE 低値であった（表5）。項目に「あり」と答える陽性項目数も同伴者が回答するケースで多く、同伴者が回答した場合、旧/新予診票のいずれでも保有する症候数が約1.5項目多かった。

症候ごとに見ると、本人の訴えとして一番陽性率の多い項目は新予診票では「不眠」であり39.7%にのぼった。不眠に関しては同伴者が記入した場合でも同様の陽性率であり両者に差異はみとめられなかった。一方、「つ

まずき」「転倒」「歩行障害」「妄想」では本人からの訴えよりも同伴者が「あり」と回答する割合が多く、この傾向は旧予診票でも同様であった。特に、「妄想」では本人より同伴者は4倍以上の高率で「あり」と答えていた。一方「食欲低下」「尿失禁」は旧予診票では同伴者回答での陽性率が高かったが、新予診票では両者の陽性率の差が縮まり、有意差が認められなかった。

2) 旧予診票/新予診票の間での陽性回答率の相違

不眠に関しては、本人が答えた場合と同伴者が答えた場合のどちらにおいても新予診票での陽性回答率が上昇した（表5）。一方、頻尿の項目は新予診票で本人・同伴者両者での陽性回答率が低下した。また統計学上有意

表5 新/旧予診票各項目の陽性回答率

	予診票記入者（本人 vs. 同伴者）による比較						新予診票 vs. 旧予診票 での比較（p値）	
	新予診票			旧予診票				
	本人回答	同伴者回答	p値	本人回答	同伴者回答	p値		
人数	121	154		186	268			
年齢	76±9.7	81.6±5.5	<0.01	76.8±8.0	81.7±6.4	<0.01	0.51	
男性, %	46.3	28.6	<0.01	38.1	29.9	0.06	0.25	
MMSE	24.8±4.2	19.4±5.8	<0.01	24.9±3.9	19.5±5.5	<0.01	0.71	
BMI	21.6±5.1	20.8±5.1	0.19	21.2±5.1	20.7±5.8	0.32	0.52	
予診票								
陽性項目数*	3.0±2.3	4.5±2.8	<0.01	2.9±2.3	4.3±2.7	<0.01	0.55	
症候の保有率 (%)								
不眠	39.7	42.2	0.68	27.3	30.3	0.50	0.02	
つまずき	31.9	45.4	0.02	39.7	51.5	0.01	0.20	
めまい	28.1	23.5	0.39	21.2	18.8	0.53	0.15	
尿失禁	26.7	36.8	0.07	21.4	40.1	<0.01	0.22	
体重減少	25.6	34.7	0.11	22.8	29.7	0.11	0.36	
頻尿	24.0	32.7	0.11	36.8	47.8	0.02	0.00	
便秘	24.0	32.7	0.11	31.7	29.4	0.60	0.13	
転倒	23.1	49.0	<0.01	19.7	34.4	<0.01	0.36	
歩行障害	20.0	51.0	<0.01	21.0	48.5	<0.01	0.68	
しびれ	20.0	23.0	0.55	27.5	25.3	0.60	0.20	
食欲低下	15.1	21.3	0.19	14.3	26.5	<0.01	0.83	
幻覚/幻視・幻聴†	10.7	19.1	0.06	4.3	16.5	<0.01	0.02	
麻痺	7.6	8.6	0.77	2.7	8.7	0.01	0.05	
妄想	5.8	37.9	<0.01	6.1	28.2	<0.01	0.83	
無動	31.4	64.1	<0.01	—	—	—	—	
嚥下障害	16.7	25.7	0.07	—	—	—	—	
安静時振戦	5.0	13.2	0.02	—	—	—	—	

*新/旧予診票で共通する14項目について「あり」と回答した数

†旧質問表では「幻覚 あり/なし」で、新質問表では「幻視・幻聴」として質問している

ではなかったが、「幻視・幻聴」の項目で本人が「あり」と答える割合が旧予診票の4.3%から新予診票では10.7%と2倍以上に上昇した。転倒に関しては、本人の陽性率は旧/新予診票で変化がなかったが、同伴者の回答では新予診票で多く陽性の回答が得られた。

考 察

高齢者の慢性疾患の集合体である老年症候群の評価方法については、鳥羽らがまとめているように、種々の評価スケールや臨床検査を用いて個々の症候を詳細に検査することができる²³⁾。しかしすべての検査を実施することは現実的には不可能であり、実際には担当医は患者の持つ症状に優先順位をつけ検査を行い治療にあたることになる。その一方で、老年症候群を有する高齢者を生活機能、精神機能、社会・環境面から包括的に捉えるのがCGAの本質であり、評価の結果、多職種連携のマネジメントという‘治療’を以って高齢者の予後やQOL

改善を図る²³⁾²⁴⁾。

予診の一般的な目的は患者の主訴に直接関係する、あるいは背景にある症候をあぶりだすことにあるが、もの忘れセンター予診票は、高齢者が健康に生活する上で基本的な要素である運動・感覚・食事・排泄・睡眠・精神活動において問題があるかどうか明らかにすることを目的としている²⁵⁾。今回我々が行った新予診票の因子分析(表3)、およびCGAとの関連の検討(表4)において、予診票および予診票項目から抽出された各因子は、それぞれCGA結果と有意に関連しており、もの忘れセンター予診票としての有用性が示されたものと考えられる。

まず構成概念妥当性の検討では、予診票のすべての項目はCGAと有意な相関を有していた。例えば、「歩行」「つまずき」「転倒」「無動」といった項目で「ある」と答えるとADL低下がうかがわれ、「妄想」が「ある」場合には、認知機能低下に伴う周辺症状が出現したり、介護

負担が増大したりすることが示唆された²⁸⁾(表2)。反対にCGAの各項目もまた複数の新予診票項目と関連があり、BTHLは17項目中12項目と関連が認められた。一方MMSEは6項目との関連にとどまり、相関係数も総じて低値であった。これは新予診票には直接認知機能低下の有無を直接問う質問がないことから予測されるが、本予診票に弁別的妥当性があることが示されたと言える。

次いで行った因子分析によって新予診票17項目は8つの因子に分類された。各因子をみると、因子1は「歩行障害」「無動」「つまずき」「転倒」からなり、「運動機能」を反映しているであろうこと、因子2「麻痺」「しびれ」は感覚機能を、因子3、8では排泄機能を、因子4は睡眠障害を、因子5は摂食機能を、因子6は精神機能異常、すなわち‘認知機能低下に伴う周辺症状’あるいは‘レビー小体型認知症などの非アルツハイマー型認知症の随伴症状’を反映するであろうことが示唆された。

また、因子分析の結果抽出された8因子はCGAの各項目と有意に関連していた(表4)。因子1—‘運動機能’はADL低下のみならず今回調査したCGA項目すべての悪化因子となっており、因子2の「麻痺」「しびれ’—‘感覚機能’の項目は因子7の‘めまい’と並び、ADL低下よりもむしろGDS悪化の要因となっていること、因子3—‘排尿障害’はADL悪化因子に加え、介護負担や周辺症状に関与することがわかった。一方、もう一つの排泄機能を反映する‘便秘’は介護負担にはならずIADL、つまり患者本人の生活面に関与していた。このように新予診票は老年症候群とCGAをつなぐ有用な調査手段であると考えられた。

ところで、今回新予診票項目の中で‘嚥下障害’はCGA項目の中でBTHL低下と弱い相関があったものの(表2)、因子分析では有用な因子として抽出されず、今回の予診票の中では除外項目として分類された。嚥下障害自体は高齢とともに増え⁴⁾、経口摂取の維持や誤嚥性肺炎に関与する重要な病態であるため症候の拾い上げは必要である。今回設定した‘食事中もしくは食後にむせる’という質問文では症候を捉えられないのか、予診票ではなく誤嚥性肺炎の既往や実際の診察、また嚥下テストのような客観的評価を用いて評価すべき項目なのか²⁹⁾、新予診票での例数を増やして更に検討する必要がある。

信頼性に関しては、設定した信頼度係数0.800を上回ることはなかったが、Cronbachのα係数およびGuttmanの折半法による信頼度係数は0.6から0.8の間にあり、同一者に繰り返し聴取をし変化を評価する尺度として最適とは言えないものの、診察前のスクリーニ

ング使用には差し支えがない程度の信頼性を持つと考えられた²²⁾。信頼度を上げるために質問項目を増やすことや、評価をはい/いいえではなく尺度を細かくするなどの必要があるが、その場合スクリーニング評価としての簡便さという利点を失うことが懸念される。

今回の検討では項目の評価に加え、新/旧予診票における記入者の違いによる回答状況の相違についても検討した。新予診票に具体的な数字を記載した‘頻尿’の項目は回答者による陽性率の差が無くなった。これは新予診票において具体的な判断材料を提示したことの有効性が示されたと考えられる。しかし他の症候では全般的に同伴者が回答した場合の方が陽性回答率は高く、また、一人あたりの有する症候の数も有意に多かった(表5)。つまり同伴者が回答する場合の方が症候をより多く、あるいは厳しく拾い上げているように思われた。ただし本人が予診票に回答している群では、同伴者が回答している場合に比べて平均年齢は若く、MMSE得点も高いなど対象者の背景に差異があったことも、同伴者が回答している場合に陽性回答率が多かった理由の一つであろう²⁸⁾。本来ならば回答者による差異、すなわち本人回答分と同伴者回答分との回答状況を比較するために対象者背景を揃えるべきであった。しかし今回の検討はもの忘れ外来の初診患者から連続的に採取したデータであり、そのような背景設定ができなかつたのは本研究の限界点である。また背景疾患により、症候によっては本人が予診票に的確に回答できないこともあります。特に‘妄想’の項目では本人が‘ない’と回答してもその信頼性は低いと考えられ、このような項目には同伴者の判断が重要となる。つまり、老年症候群の把握には、同伴者の視点も重要なことが改めて明らかになった。

今後の課題としては、本予診票を患者本人と同伴者との両者に施行し、本人の訴えと家族の訴えとの相違が介護負担や患者の治療方針決定に供するかどうかを検討する予定である。たとえば‘幻視・幻聴’では、本人が困っている幻視と家族が困る幻視では背景疾患や治療方針が大きく異なる可能性がある²⁹⁾。

筆者らの施設ではこの初診時予診票のほか、高齢者総合機能評価、画像診断結果などをデータベース管理している。これらの情報の信頼性を高め効率的に利用することで、高齢者の日常生活全般をより具体的にとらえ、近年注目されている虚弱との関連や実診療に活かしていくたい³⁰⁾。

本研究は厚生労働科学研究費補助金・認知症対策総合研究事業「病・診・介護の連携による認知症ケアネットワーク構築に関する研究事業」ならびに長寿科学総合研

究事業「高齢者の薬物治療の安全性に関する研究」の助成のもと遂行された研究であり、ここに謝意を表します。
なお本論文に関して、開示すべき利益相反状態は存在しない。

文献

- 1) Beck P: The Elderly Patient, In: Clinical Methods: The History, Physical, and Laboratory Examinations 3rd edition, Walker H, Hall W, Hurst J (eds), 2011/01/21 ed, Butterworths, Boston, 1990.
- 2) 鳥羽研二：高齢者総合的機能評価ガイドライン，厚生科学研究所，東京，2003。
- 3) 鳥羽研二：高齢者に特有な症状—老年症候群，老年医学テキスト改訂第3版（日本老年医学会編），メジカルビュー社，東京，2011，p66-71。
- 4) 大内尉義，鳥羽研二：高齢者の新しい総合的機能評価方法の開発とその応用，日老医誌 2000; 37: 469-471。
- 5) Sonohara K, Kozaki K, Akishita M, Nagai K, Hasegawa H, Kuzuya M, et al: White matter lesions as a feature of cognitive impairment, low vitality and other symptoms of geriatric syndrome in the elderly. Geriatr Gerontol Int 2008; 8: 93-100.
- 6) 藤城弘樹，千葉悠平，井関栄三：認知症臨床に役立つ生物学的精神医学（No. 14）レビュー小体型認知症の分類・病期と診断，老年精神医学雑誌 2011; 22: 1297-1307。
- 7) 松井敏史，荒井啓行，佐々木英忠：高齢者の主要な疾患の診療と管理の実際 高齢者診療のポイントとコツ アルツハイマー病と血管性痴呆 わが国の2大痴呆性疾患への対応，Medical Practice 2002; 19: 199-208。
- 8) Mahoney FI, Barthel DW: Functional Evaluation: The Barthel Index. Md State Med J 1965; 14: 61-65.
- 9) Lawton MP, Brody EM: Assessment of older people: self-maintaining and instrumental activities of daily living. Gerontologist 1969; 9: 179-186.
- 10) Sheikh JI, Yesavage JA: Geriatric Depression Scale (GDS): recent evidence and development of a shorter version. Clin Gerontol 1986; 5: 165-173.
- 11) Baumgarten M, Becker R, Gauthier S: Validity and reliability of the dementia behavior disturbance scale. J Am Geriatr Soc 1990; 38: 221-226.
- 12) Toba K, Nakai R, Akishita M, Iijima S, Nishinaga M, Mizoguchi T, et al: Vitality Index as a useful tool to assess elderly with dementia. Geriatr Gerontol Int 2002; 2: 23-29.
- 13) Hirono N, Kobayashi H, Mori E: [Caregiver burden in dementia: evaluation with a Japanese version of the Zarit caregiver burden interview]. No To Shinkei 1998; 50: 561-567.
- 14) 鳥羽研二，大河内二郎，高橋 泰，松林公藏，西永正典，山田思鶴ほか：転倒ハイリスク者の早期発見の評価方法作成ワーキンググループ：転倒リスク予測のための「転倒スコア」の開発と妥当性の検証。日老医誌 2005; 42: 346-352.
- 15) 夜間頻尿診療ガイドライン作成委員会：夜間頻尿診療ガイドライン，Blackwell Publishing, 東京，2009。
- 16) 便秘. 医学用語集, 日本消化器病学会 2013 [cited 2013; Available from: <http://www.jsge.or.jp/cgi-bin/yohgo/index.cgi?type=50on&pk=D57>
- 17) 三島和夫編：睡眠薬の適正な使用と休薬のための診療ガイドライン，国立精神神経センター，東京，2013。
- 18) Bales CW, Ritchie CS: Sarcopenia, weight loss, and nutritional frailty in the elderly. Annu Rev Nutr 2002; 22: 309-323.
- 19) Beers MH: メルクマニュアル，第18版 日本語版，日経BP社，東京，2006。
- 20) Streiner DL, Norman GR: Health Measurement Scales—a practical guide to their development and use, Oxford University Press, New York, 1991.
- 21) Menkov GY, Morrin M, Ward A, Schwartz B, Hulland J: A Short Form of the Maximization Scale: Factor Structure, Reliability and Validity Studies. Judgment and Decision Making 2008; 3: 371-388.
- 22) 奥田 裕，荻野禎子，小澤佑介，原田慎一，江連亞弥，内山 靖：臨床的体幹機能検査（FACT）の開発と信頼性，理学療法科学 2006; 21: 357-362。
- 23) 神崎恒一：高齢者の総合機能評価と多職種連携。日老医誌 2012; 49: 569-572。
- 24) Rubenstein LZ, Josephson KR, Wieland GD, English PA, Sayre JA, Kane RL: Effectiveness of a geriatric evaluation unit. A randomized clinical trial. N Engl J Med 1984; 311: 1664-1670.
- 25) Elsawy B, Higgins KE: The geriatric assessment. Am Fam Physician 2011; 83: 48-56.
- 26) Tanji H, Ootsuki M, Matsui T, Maruyama M, Nemoto M, Tomita N, et al: Dementia caregivers' burdens and use of public services. Geriatr Gerontol Int 2005; 5: 94-98.
- 27) 馬場 幸，寺本信嗣，長谷川浩，町田綾子，秋下雅弘，鳥羽研二：痴呆高齢者に対する嚥下障害のスクリーニング方法の検討 簡易嚥下誘発試験と反復唾液嚥下テストの比較。日老医誌 2005; 42: 323-327。
- 28) Crum RM, Anthony JC, Bassett SS, Folstein MF: Population-based norms for the Mini-Mental State Examination by age and educational level. Jama 1993; 269: 2386-2391.
- 29) Korner A, Lopez AG, Lauritzen L, Andersen PK, Kessing LV: Acute and transient psychosis in old age and the subsequent risk of dementia: a nationwide register-based study. Geriatr Gerontol Int 2009; 9: 62-68.
- 30) 神崎恒一：介護予防 現状・課題と新たな方向性 虚弱の概念と転倒予防。日老医誌 2012; 49: 58-59.

Development and usefulness of a new questionnaire for assessing geriatric syndrome

Kumiko Nagai, Hitomi Koshiba, Yoshio Kobayashi, Yukiko Yamada, Noriko Sudoh, Hiroshi Hasegawa,
Toshifumi Matsui and Koichi Kozaki

Abstract

Aim: To assess the validity and reliability of a pre-visit questionnaire newly developed to identify geriatric conditions in older adults in an outpatient clinical setting.

Methods: A new self-administered questionnaire consisting of 17 items was distributed to 277 patients or their caregivers visiting a memory clinic. The questionnaire was designed to address common symptoms associated with an increasing age based on yes/no responses with symptom-oriented questions avoiding the use of 'jargon'. The patients also underwent comprehensive geriatric assessments (CGAs), as well as tests of the Barthel index, Lawton instrumental activities of daily living, mini-mental state examination (MMSE), geriatric depression scale and vitality index to assess construct validity in a factor analysis. The differences in the prevalence of symptoms between the patients and their caregivers were also assessed.

Results: The factor analysis detected eight components that included symptoms referring to gait disturbance, numbness, urinary incontinence, insomnia or body weight loss and were significantly correlated with the measurements of the CGA. Cronbach's alpha coefficient for the internal consistency of the questionnaire was 0.729. The caregivers tended to respond to the questionnaire for older patients (81.6 ± 5.5 vs. 76 ± 9.7 years of age for patients with caregivers as responders versus patients as responders respectively, $p < 0.001$) and those with lower MMSE scores (19.4 ± 5.8 vs. 24.8 ± 4.2 points, $p < 0.001$). A higher prevalence of falls and episodes of delusions was observed among the patients with caregivers as responders.

Conclusions: These results demonstrate that the current questionnaire is a valid and reliable instrument for use in clinical practice and that obtaining collateral source information is essential for assessing significant geriatric symptoms. Such information also provides clinicians with a guide to conducting more detailed evaluations of geriatric conditions and aids in the diagnostic process in older patients with multidisciplinary complications.

Key words: *Geriatric syndrome, Questionnaire, Comprehensive geriatric assessment (CGA), Validity, Reliability*

(Nippon Ronen Igakkai Zasshi 2014; 51: 161–169)

Department of Geriatric Medicine, Kyorin University School of Medicine

ORIGINAL ARTICLE: EPIDEMIOLOGY,
CLINICAL PRACTICE AND HEALTH

Association of decreased sympathetic nervous activity with mortality of older adults in long-term care

Koji Shibasaki,¹ Sumito Ogawa,¹ Shizuru Yamada,² Katsuya Iijima,¹ Masato Eto,¹ Koichi Kozaki,² Kenji Toba,³ Masahiro Akishita¹ and Yasuyoshi Ouchi¹

¹Department of Geriatric Medicine, Graduate School of Medicine, The University of Tokyo, ²Department of Geriatric Medicine, Kyorin University School of Medicine, Tokyo, and ³National Center for Geriatrics and Gerontology, Obu, Japan

Aim: To investigate the relationship between physical function, mortality and autonomic nervous activity measured by heart rate variability of elderly in long-term care.

Methods: Cross-sectional and longitudinal studies were carried out at hospitals and health service facilities for the elderly in Nagano prefecture, Japan, from July 2007 to March 2011. A total of 105 long-term care older adults and 17 control older adults with independent physical function were included. The Functional Independence Measure (FIM) and Barthel Index were determined as indices of physical function. Twenty-four-hour Holter monitoring was carried out. From RR intervals in electrocardiograms, heart rate and standard deviations of all NN intervals in all 5-min segments of the entire recording, power spectral density, low frequency, high frequency and low frequency/high frequency (LF/HF) were calculated.

Results: FIM score and Barthel Index were 46 ± 26 and 30 ± 31 , respectively, in long-term care elderly. FIM and Barthel index were significantly correlated with heart rate and the standard deviations of all NN intervals after adjustment for age, sex, cardiovascular risk factors and FIM. Furthermore, LF/HF was significantly decreased in long-term care elderly compared with control elderly after adjustment for covariates. In addition, decrease in LF/HF was an independent risk factor for mortality.

Conclusion: Low LF/HF activity was observed in long-term care elderly and was related to an increase of overall mortality. *Geriatr Gerontol Int* 2014; 14: 159–166.

Keywords: heart rate variability, long-term care, mortality, motor activity, sympathetic nervous system.

Introduction

The number of older adults who require long-term care (LTC) has been increasing in Japan, and it was reported that there were 4.67 million older adults in LTC in 2008.¹ One of the characteristics of older adults in long-term care is physical and cognitive dysfunction. Physical dysfunction, including slow gait, low handgrip strength, low physical activity, weight loss and exhaustion, are reported to be associated with increased overall mortality.² In Japan, LTC elderly is defined as those who require assistance with walking, moving, and washing their face, body and mouth, representing functional dis-

ability and high mortality.³ Thus, it is important to maintain or increase physical function in LTC elderly.

The underlying causes of physical dysfunction in Japanese LTC elderly include cerebrovascular disease, dementia, fractures, falls, weakness as a result of aging, and arthritis.³ Recent studies have shown that these diseases with physical dysfunction are associated with low sympathetic nervous system activity.^{4–7}

Skin sympathetic reactivity (SSR) reflects sympathetic nervous system activity. Muslumanoglu *et al.* showed that low SSR was associated with greater severity of paralysis, and depression of sympathetic reflex activity was associated with moderate or severely limited motor function in the chronic phase of ischemic cerebrovascular disease in elderly patients.⁵ In addition, low plasma norepinephrine and low iodine-131-metabolobenzylguanidine (¹²³I-MIBG) uptake were observed in patients with Lewy body dementia compared with normal healthy subjects.^{6,7} RR intervals in the electrocardiogram are utilized to evaluate heart rate variability

Accepted for publication 10 March 2013.

Correspondence: Dr Sumito Ogawa MD PhD, Department of Geriatric Medicine, Graduate School of Medicine, The University of Tokyo, 7-3-1 Hongo, Bunkyo-ku, Tokyo 113-8655, Japan. Email: suogawa-tky@umin.ac.jp